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En la fiesta del Bautismo del Señor Jesús, que hoy 
celebramos, miramos la gran bondad de Dios 
nuestro Padre, que nos lo presentó como su “Hijo 
muy amado” para ayudarnos a acoger su persona 
y escuchar su palabra, y recordamos también 
su inmensa bondad con nosotros al adoptarnos 
como hijos suyos en nuestro bautismo. A inicios 
del Año Jubilar, este recuerdo nos acerque a la 
“esperanza” de la que el Papa Francisco nos pide 
ser “peregrinos”, que es “el 
don que el Señor nos ha 
dado con el Bautismo”. 

+ ¿Cuál es esa esperanza? 
Es la esperanza que está 
enraizada en Cristo que 
por nosotros murió y 
resucitó. “No se trata de 
un mero optimismo… 
o de una expectativa 
pasajera ligada a alguna 
seguridad terrena, no, es 
una realidad ya realizada 
en Jesús y que se nos comunica 
también a nosotros cada día, 
hasta que seamos uno en 
el abrazo de su amor… La 
esperanza cristiana sostiene 
el camino de nuestra vida, 
incluso cuando se vuelve 
tortuoso y difícil; abre ante 
nosotros horizontes de futuro 
cuando la resignación y el 
pesimismo quisieran tenernos 
prisioneros; nos hace ver el bien posible 
cuando el mal parece prevalecer; la esperanza 
cristiana nos infunde serenidad cuando el corazón 
está agobiado por el fracaso y el pecado; nos hace 
soñar con una humanidad nueva y nos infunde 
valor para construir un mundo fraterno y pacífico, 
cuando parece que no vale la pena comprometerse. 
Esta es la esperanza, el don que el Señor nos ha 
dado con el Bautismo.” 

+ Es la esperanza capaz de iluminar cada uno de 
nuestros días, también esos más oscuros, porque 
su luz ilumina nuestro existir más allá de estos 
días nuestros. Nos dice el Papa Francisco: “Por 
ella aspiramos a la vida eterna como felicidad 
nuestra… tenemos la certeza de que la historia de 
la humanidad y la de cada uno de nosotros no se 
dirigen hacia un punto ciego o un abismo oscuro, 
sino que se orientan al encuentro con el Señor de 
la gloria”.

“La esperanza cristiana consiste 
precisamente en esto: ante la 
muerte, donde parece que todo 

acaba, se recibe la certeza de 
que, gracias a Cristo, a su 

gracia, que nos ha sido 
comunicada en el Bautismo, 
«la vida no termina, sino 
que se transforma» para 
siempre. En el Bautismo, 
en efecto, sepultados con 

Cristo, recibimos en 
Él resucitado el don 
de una vida nueva, 
q u e  d e r r i b a  e l 
muro de la muerte, 

hac iendo de e l la 
un pasaje hacia la 

eternidad”. 
Y al caminar hacia 

ese encuentro con el 
Señor Jesús, acercamos 

el cielo a la tierra.

+ El Papa nos hace ver que “en el corazón de 
toda persona anida la esperanza como deseo y 
expectativa del bien”. Sin embargo, con mucha 
frecuencia andamos o “nos encontramos con 
personas desanimadas, que miran el futuro con 
escepticismo y pesimismo, como si nada pudiera 
ofrecerles felicidad”. Nuestros tiempos parecen 
marcados por “un exceso de desesperación”. 
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Ante esta realidad, como discípulos misioneros de 
Jesús, estamos llamados a convertirnos en “cantores 
de esperanza”: “con los gestos, con las palabras, 
con nuestras elecciones cotidianas, con la paciencia 
de sembrar un poco de belleza y de amabilidad 
en donde quiera que estemos, queremos cantar 
la esperanza, para que su melodía haga vibrar las 
cuerdas de la humanidad y despierte en los 
corazones la alegría despierte la valentía de 
abrazar la vida… que cada uno sea capaz 
de dar aunque sea una sonrisa, un gesto de 
amistad, una mirada fraterna, una escucha 
sincera, un servicio gratuito, sabiendo que, en 
el Espíritu de Jesús, esto puede convertirse en 
una semilla fecunda de esperanza para quien 
lo recibe”. Al encontrarnos, cada persona 
escuche este canto. 

++ Pido su oración por nuestro XXXIV 
Encuentro Provincial de Pastoral que, si Dios 
quiere, viviremos esta semana, de jueves a 
sábado, en el Seminario de Tlapa. El objetivo 

será: “Diseñar estrategias para hacer realidad el eje 
transversal de la “Construcción del Reino en la Justicia 
y la Paz”, asumiendo las propuestas pastorales del 
Papa y de nuestros Obispos, para promover un 
diálogo fraterno, la justicia y la reconciliación en 
nuestras diócesis”. Su oración nos alcanzará la luz y 
la fortaleza del Espíritu Santo. Muchas gracias. 
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COMUNICADO
Por. Mons. Leopoldo González González
Arzobispo de Acapulco

EL REGRESO A CLASES, UNA LUZ DE ESPERANZA.EL REGRESO A CLASES, UNA LUZ DE ESPERANZA.
El regreso a la escuela es una luz de esperanza no 
sólo para los alumnos y sus familias, sino para toda la 
sociedad. Educar es siempre un acto de esperanza, 
es una expresión de amor y de responsabilidad que 
se transmite de generación en generación, es una 
de las formas más efectivas de humanizar el mundo 
y la historia, y, nos ha recordado el Papa Francisco, 
“educar un niño es cosa de toda la aldea”. Todos 
estamos incluidos.

Ahora, al volver al segundo semestre del ciclo 
escolar 2024-2025, esa luz de esperanza brilla para 
nosotros de manera muy especial, reforzándonos en 
la común responsabilidad de todos en la formación 
de las nuevas generaciones. El primer semestre 
tuvo grandes dificultades en su desarrollo, tanto en 
las regiones golpeadas por el huracán John, como 
en aquellas gravemente oprimidas por el crimen 
organizado. En muchas escuelas hubo suspensión 
de clases varias semanas. Esto ha significado un 
retraso en la asimilación de contenidos y en la 
adquisición de destrezas, un aumento del rezago 
educativo en muchas de nuestras comunidades. 
Los Padres de Familia, que son los primeros 
responsables de la educación de sus hijos, los 
Maestros, Medios de Comunicación y Sociedad 
miremos qué está en nuestras manos realizar para 
ayudar a niños y adolescentes a sanar heridas, a 
superar ese rezago, y a quienes abandonaron la 
escuela invitarlos a regresar. 

Ante la situación mundial de la educación, el Papa 
nos ha invitado a un Pacto Global, que mira a 
“actualizar el esfuerzo educativo para que los jóvenes 
se preparen y comiencen a cambiar la mentalidad 
de una educación sólo para “mi” éxito personal, 
en la mentalidad de una educación que los lleve a 
descubrir la verdadera plenitud de la vida, cuando 
se emplean los dones y habilidades personales en 
colaboración con otros, para la construcción de una 
sociedad y un mundo más humanos y fraternos. 
Necesitamos pasar de la cultura del “yo” a la cultura 
del “nosotros”, en la que una educación de calidad 
se define por sus resultados humanizantes y no por 
los resultados económicos. Esto significa ―como 
lo he venido repitiendo― poner a la persona en el 
centro del proceso… Poner a la persona en el centro 
significa des-centrarnos de nosotros mismos para 
percibir a los otros, especialmente a aquellos que 
están en los márgenes de nuestras sociedades, 
y que no solo necesitan nuestra ayuda, sino que 
tienen mucho que enseñarnos y aportarnos”.  
 
+ Al inicio de este segundo semestre, un deseo muy 
general es que se tengan todos los días marcados 
para clases, también en las zonas más alejadas, 
donde la necesidad de escuela es mucho mayor 
para dar oportunidades a los niños y adolescentes 
de aquellas zonas. Que los maestros nunca se miren 
amenazados, que todo grupo los vea como grandes 

benefactores de sus hijos. Que cada uno miremos 
el espacio escolar como la prolongación 

del propio hogar, y sea respetado 
por todos. Que en los conflictos 

y desacuerdos laborales 
se busque llegar a arreglo 
sin dejar de dar clases y 
sin dañar derechos de 
terceros.  Lo que para 
lograrlo está en nuestras 
m a n o s ,  n o  d e j e m o s 
de hacerlo.

Feliz regreso a clases.
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EL BAUTISMO DEL SEÑOREL BAUTISMO DEL SEÑOR

Pbro. Lic. Martín García Rosales
Is 40,1-5.9-11. Sal 103. Tito 2,11-14;3,4.7. Lc 3,15-16.21-22Is 40,1-5.9-11. Sal 103. Tito 2,11-14;3,4.7. Lc 3,15-16.21-22

La gente se alarma ante la presencia de Juan, ellos 
se preguntan si él sería el Cristo, ante esta 
expectación Juan aclara su misión. Juan 
es consciente de su papel, para nada 
quiere usurpar funciones. “Yo los 
bautizo con agua”, el bautismo que 
ofrece Juan es para el perdón de 
los pecados y para empezar un 
proceso de conversión; les servirá 
para preparar el camino al Mesías 
que ya llega, el escenario para 
este bautismo es el Jordán; “está 
a punto de llegar alguien que es 
más poderoso que yo”, reconoce la 
grandeza del que viene, al llamarlo 
poderoso es como decir viene el jefe, 
él mismo dirá: “Es necesario que él crezca 
y que yo disminuya” (Jn 3,30); “ni siquiera soy 
digno de desatarle la correa de sus sandalias”, 
esta tarea era propia de los esclavos, al hablar Juan de 
esta manera, ni él mismo se atreve a ser su esclavo, 
no en el sentido de rechazo sino por conocer su 
grandeza; “él los bautizará con Espíritu Santo y fuego”, 
Juan reconoce que este bautismo supera al suyo, es 

más grande, es más importante, la comunidad será 
portadora del Espíritu Santo y vivirá siempre en 

la presencia de Dios, por eso la presencia 
del fuego.

Referido a Jesús, Lucas habla de un 
bautismo ya realizado. Un dato 
lucano curioso es que Juan no 
bautiza a Jesús, Herodes lo apresó 
antes. No es que el escrito lucano 
haya olvidado la cronología, sino 
que el escrito tiene su teología 
propia. Aunque se trata de un 

bautismo realizado por Juan, este 
no es mencionado por nada. Lucas 

ha cerrado la misión de Juan y ahora 
el personaje importante es Jesús. En 

Mateo 3,13-15 podemos leer que Juan 
todavía tiene un diálogo con Jesús antes de su 

bautismo, Lucas pone como antesala al bautismo de 
Jesús que “toda la gente se estaba bautizando” (v. 21a); 
para Lucas el Bautista cumple su misión confiada a él 
antes de su nacimiento: “Preparar al Señor un pueblo 
bien dispuesto” (1,17).
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Descubrimos que Lucas no pone tanta atención en el 
bautismo sino en la teofanía; además es el único que 
menciona que Jesús está en oración. Es característica 
lucana presentar a Jesús en oración antes de tomar 
una decisión importante, lo vemos en la elección de 
los Doce (6,12), en la confesión de Pedro (9,18), en la 
instrucción sobre la oración (11,1), en la agonía antes 
de su muerte (22,41), en la cruz (23,46).

“Se abrió el cielo”, es una expresión típica de la literatura 
apocalíptica, alude con frecuencia a una visión de 
secretos celestes (Ez 1,1), quizá Lucas está pensando 
en una oración de Isaías 63,19 cuando pedía que se 
abriesen los cielos; esta alusión al profeta intensifica 
el tono escatológico del bautismo, pues la plegaria 
de Isaías pide a Dios que repita, por última vez, las 
grandes acciones redentoras en favor de su pueblo, 
tal como se narran en el Éxodo. El bautismo de Jesús, 
por consiguiente, es la respuesta a esta plegaria: inicia 
la creación de una comunidad que avanza hacia la 
nueva y más gozosa tierra prometida. 

El Espíritu Santo aparece en forma corporal; Lucas 
empieza ya a presentar el carácter escatológico de la 
comunidad cristiana, que se manifestará plenamente 
en Pentecostés; también presenta a Jesús como el 
Mesías, ya que el Mesías y los tiempos mesiánicos 
estarían caracterizados precisamente por la presencia 
del Espíritu Santo; además la acción del Espíritu es 
fundamental para un profeta. La “voz del cielo”, esta 
expresión aparece con distintas variantes en los 
textos bíblicos para designar un mensaje o una acción 
que revela los designios de Dios. Lucas hace saber al 
lector lo que dice esa voz: “Tú eres mi hijo; hoy te he 
engendrado” (v. 22).

Por nuestro bautismo somos portadores del Espíritu 
Santo; Dios nos ha ungido con su Espíritu para que 
cumplamos la misión que él nos encomendó en la 
comunidad. En este día renovemos nuestro bautismo 
delante del Señor. 
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DE NAVIDAD AL TIEMPO ORDINARIODE NAVIDAD AL TIEMPO ORDINARIO
Pbro. Víctor Manuel Rendón SantanaPbro. Víctor Manuel Rendón Santana

CÁPSULA CÁPSULA 
LITÚRGICALITÚRGICA

El mes de enero tiene un papel muy importante en 
el camino de nuestra vida de fe, en él se concluye 
un ciclo central de celebraciones y se abre paso al 
mayor de los tiempos litúrgicos, el tiempo ordinario. 

En enero termina el tiempo de navidad, con la 
celebración del Bautismo del Señor, que este 
año caerá el 12 de enero, en domingo, ya que 
los dos años anteriores había caído en lunes por 
la movilidad de celebraciones, y eso en cierto 
modo impidió que los fieles lo pudieran celebrar 
con viva fe, pasando casi inadvertido. Este año, 
recobra el domingo, haciendo brillar pues toda 
su riqueza celebrativa. 

Al mismo tiempo que termina el tiempo bellísimo 
de la Navidad, iniciamos el tiempo litúrgico más 
largo, el tiempo ordinario, que con sus 34 semanas, 
divididdas en dos partes, nos ayuda a vivir nuestra 
fe. La primera parte del tiempo ordinario iniciará 
el lunes posterior al bautismo del Señor, es decir, 
el lunes 13 de enero y culminará el martes 4 de 
marzo, ya que el 5 de marzo es miércoles de ceniza 
e inicia así el tiempo cuaresmal. Quiere decir que 
la primera parte del tiempo ordinario nos dará 8 
semanas, claro, la octava sin terminar. 

Celebrar el tiempo ordinario, tiene una dinámica 
muy particular. A veces este tiempo parece apocado, 
porque pues venimos de una celebración muy 
colorida y muy especial en muchos sentidos, y una 
vez conluida retiramos los adornos y 
signos propios de la navidad, tanto 
los hogares como los templos lucen 
carentes de luz, y esa sensación 
visual-emocional, nos pudieran hacer 
ver el tiempo ordinario como con 
cierto y peligroso sin sentido. 

El tiempo ordinario nos regala la 
posibilidad litúrgica, bíblica y espiritual 
de penetrar en la vida misma de Jesús 
y de intimar con cada momento de su 
ministerio. Es un tiempo precioso para 
acercarnos a los pasos de Jesús por 

los pueblos y recorrerlos con él, mirar con él la 
situación del pueblo y aprender de su compasión, 
de misericordia, de su forma de amar, de su forma 
de orar, de su forma de perdonar y hasta de 
entregar la vida. De modo muy particular el 2025, 
estará guiado por el ciclo C, eso quiere decir, que 
esta vez será San Lucas y su evangelio los que nos 
harán crecer en nuestra fe. 

Hay muchos relatos que son únicos en San Lucas, 
en este ciclo, dejemonos interpelar por la parábola 
del Hijo pródigo o del Padre Misericordioso, y 
sigamos escarbando a tan hermoso  texto, el 
encuentro particular con los enfermos, dejemos 
que Jesús haga arder nuestros corazones con la 
narración del camino de Emaús. 

El tiempo Ordinario tiene mucho que ofrecernos, 
ojalá podamos disfrutarlo y vivirlo con toda su 
riqueza, y principalmente sirviendo en el Nombre 
del Señor. 
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Pbro. Dr. Jorge Amando Vázquez Rodríguez
Diócesis de Chilpancingo-Chilapa

MARIA, REINA MADREMARIA, REINA MADRE

Cuando se menciona a María como 
reina, el autor, evoca la película 
de Star Wars. “La guerra de las 
Galaxias”. Y el personaje aquí 
es una persona profundamente 
d e m o c r á t i c a .  P e r o  c u a n d o 
estudiamos, esta tipología de María 
Reina, se entiende perfectamente 
qué es lo que significa que María 
sea reina. Y específicamente, parte 
de la figura de Jesucristo como rey.

No se podría entender la figura 
de María Como Reina si antes no 
entendemos a la figura de Jesús 
como rey.

La Reina Madre en el 
Antiguo Israel.

Si pregunto quién fue el Rey, el mundo me va a 
decir que fue Saúl, efectivamente, pero el rey que 
Dios le prometió a sus descendientes, va a tener 
toda la Gloria y el honor, estamos hablando del 
Antiguo testamento.

A quien le propone, a quien 
le promete que su descendencia 
s e g u i r á  a d e l a n t e  s e r á 
precisamente David. 

Pero el primer rey magnífico, en 
donde Dios empieza a cumplir sus 
promesas es Salomón. 

Muy por el contrario que uno puede 
creer, la Reina, no es la esposa 
del rey, sino la Reina es la Madre 
del Rey. Porque la madre del rey 
es la que hace Reyes, y tenemos 
suficientes textos, tomados 
precisamente del libro de Samuel 
y del libro de los Reyes, en donde 
demuestran claramente, incluso 

con muchísimas citas, que una 
persona cuando quería lograr un 
beneficio del Rey, ¿Con quién hiba? 
Con su madre. 

María, la Nueva Reina.

Para nosotros, el día de hoy, por 
ejemplo, existe el rey de mis a un 
lado de la reina, que es su esposa. 
Pero esto se cancela, en este 
caso es la madre. Se las pongo 
un poco más fácil. Sí Jesucristo es 
rey. ¿Entonces, qué cosa es María? 
La Reyna, y cuando queremos 
algo del rey, ¿con quién vamos?, 
exactamente, con María.

Vete con quien va a conseguir el 
beneficio del rey, por eso decimos “María Reina”, y 
mucha gente dice, ¡Ah, es porque tendrá una corona!, 
pero no, ¡No tiene corona!. Su corona máxima es 
Jesús, porque es la Madre de Jesús.

Hay muchos casos interesantes, donde el nuevo 
testamento tiene una pobreza tremenda, en ese 

punto, espero que no me vaya a 
tomar a mal, tiene una pobreza.

En este caso, hay muchísima más 
ocasiones, en el Antiguo testamento, 
en donde efectivamente la Reina le 
arrancaba los beneficios a su hijo. 
María no va a hacer mal el papel, 
recordemos  en las bodas de Caná, 
qué cosa paso. María sabia su papel, 
si Jesús es rey, ya se imaginarán, el 
papel de María.

Pero se entiende, nunca duden de 
acudir a María, porque María es la 
madre del Rey y por lo tanto es una 
segura intercesora. Por lo tanto, si 
queremos conseguir los favores del 
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rey, vamos con María. Por eso vamos con ella, porque 
es fiel, Intercesora nuestra. 

Por eso, al ser María la Nueva Reina, está implicando, 
prácticamente, todo un bagaje espiritual.

María, La Madre de Dios con Nosotros.

El tercer punto es la madre del Dios con nosotros. 
Y aquí podría evocarse el famoso texto del Concilio 
de Éfeso: “Theotokos”, que la traducción es “la 
madre de la luz”.

Esa madre de Dios que está con nosotros, que no nos 
abandona, que no nos deja, que está al pie de lo que 
nosotros necesitamos. 

Si alguien lo duda, que vaya a las procesiones y que 
observe. ¿Que mueve a tanta gente? Aparte de la fe. 
¿Qué lectura le damos, a lo que mueve a una persona 
sencilla, por ejemplo?, ¿por qué va?, la confianza , 
porque seguramente algo pidió, como dicen ustedes, 
pero también tenemos que estar certeroZs de que 
María intercede por nosotros. Eso no debemos de 
dudarlo nunca. 

En mi vida personal yo he tenido, pues muchas 
carencias, de parte nuestra hacia nuestra madre 
Santísima. Incluso puedo contar cosas, muy 
personales, que a veces dan vergüenza a uno. Por 
ejemplo: yo tenía que salir del país en el  que estudié, 
cada 6 meses, tenía yo que ir a San Sebastián, tener 
que salir del país y volver a entrar al país para que 
me sellara mi pasaporte y continuar los 6 meses 
siguientes que te permiten estar ese ese país sin 
necesidad de Visa. 

Y como iba a San Sebastián como para pasar el 
tiempo, dejaba mi pasaporte temprano en la oficina, 

para los sellos que ponen, he iba yo a rezar a la Virgen 
de Lourdes y le pedí tantas cosas y muchas de ellas, 
doy fe que, me las me las concedió.

Aunque han pasado muchos años, en ese momento 
lo que me preocupaba eran los estudios, y gracias 
a Dios, todos los estudios que pude conseguir, son 
gracias a la intersección de nuestra Madre Santísima. 
Esa es mi experiencia personal.

¿Ahora, cuando vamos a la villa, qué sentimos cuando 
estamos ante la Virgen? ¿Si se ha fijado que tiene una 
corona?. Les cuento: Yo cuando estuve en mi primera 
parroquia, de repente son cosas que se te ocurre en 
la cabeza y dices por que no, me dije: ¿Por qué no le 
haces una corona a la virgen aquí, de puro oro?. Y lo 
dije en las misas: Todos aquellos que quieran donar 
oro, de esas cosas que tienen rotas, y la gente empezó 
a traerlas, hicimos una hermosa corona de oro puro 
de 3 Kg., después se la robaron desgraciadamente.

¿Se la merece o no se la merece? ¿Ustedes qué creen?, 
¿sí o no? 

Pero no es por la corona, es para tener la certeza, 
que la mano del Rey, nos da lo que necesitamos si 
nos acercamos a su presencia.

Entendamos la mentalidad judía del papel de la 
Madre del Rey, es una poderosa intercesora.
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JUBILEO 2025 JUBILEO 2025 
LA  RECONCIL IAC IÓN  Y  PEN ITENC IA  LA  RECONCIL IAC IÓN  Y  PEN ITENC IA  (PARTE 1)(PARTE 1)

(L.C. Héctor García A. | CODIPAC Chilpancingo-Chilapa)(L.C. Héctor García A. | CODIPAC Chilpancingo-Chilapa)

En el marco de las celebraciones 
del Jubileo 2025 “Peregrinos de 
Esperanza”, y buscando hacer 
conciencia de la necesidad de 
reconciliarnos con nuestro Padre 
Misericordioso, presentamos en 
esta ocasión un resumen de la 
Exhortación Apostólica Reconciliatio 
et Paenitentia (1984), del papa Juan 
Pablo II:1  

Hablar  de  reconc i l iac ión y 
penitencia nos remite al inicio de 
la predicación de nuestro Señor 
Jesucristo: Convertíos y creed en 
el Evangelio,2  esto es, acoged la 
Buena Nueva del amor.

La Iglesia, en el ansia por comprender 
mejor al hombre y al mundo de 
hoy, dirige sobre ellos una mirada 
atenta, preocupada y esperanzada. 
Descubre numerosas, profundas y 
dolorosas divisiones entre las personas, grupos, 
naciones y bloques de países.
 
En la raíz existen conflictos por desigualdad, 
antagonismos ideológicos, contraposición de 
intereses, divergencias tribales y discriminación 
social y religiosa. Estas divisiones, en lugar de 
resolverse a través del diálogo, se agudizan en la 
confrontación, desgarrando nuestro mundo hasta 
en sus mismos cimientos. Esta desintegración se 
muestra en realidades dolorosas evidentes: la 
conculcación de los derechos fundamentales de 
la persona humana, hasta el derecho a la vida, el 
menoscabo de la libertad de los individuos y las 
colectividades, incluyendo la libertad religiosa, la 
discriminación racial, cultural, religiosa, la violencia 
y el terrorismo, la tortura, la onerosa carrera de 
armamentos, la distribución cada vez más inicua de 
las riquezas del mundo.3 

Mismo en la Iglesia se detectan 
signos de división: además de las 
escisiones existentes hace siglos 
entre las Comunidades cristianas, 
en algunos lugares nuestra Iglesia 
experimenta divisiones causadas 
p o r  l a  d i v e r s i d a d  d e  p u n t o s 
d e  v i s t a  y  d e  o p c i o n e s  e n  l o 
doctrinal y pastoral, que a veces 
parecen incurables.

No obstante, en los hombres 
de  buena vo luntad y  en  los 
verdaderos cristianos existe un 
inconfundible deseo de recomponer 
las fracturas, de cicatrizar las 
heridas, una verdadera nostalgia de 
reconciliación, tan fuerte como los 
factores mismos de división.

La Iglesia identifica la raíz de tanto 
mal en aquella herida en lo más 
íntimo del hombre, que llamamos 

pecado; el pecado original que llevamos desde el 
nacimiento como herencia, y el pecado que cada 
uno comete, abusando de su libertad. 

Con dedicación de Madre e inteligencia de Maestra, 
la Iglesia busca anunciar aquella reconciliación que 
llega hasta las raíces de la laceración primigenia del 
pecado, lo cura y restablece el principio eficaz de 
toda verdadera reconciliación.

1 Puede encontrarse el texto completo de la exhortación en www.vatican.va.
2 Mc 1, 15.

3 cf. Juan Pablo II, Discurso inaugural de la III Conferencia General del 
Episcopado Latinoamericano, III, 1-7.
4 cf. Lc 15, 11-32.
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Conversión y reconciliación, 
tarea y empeño de la Iglesia

Como relata la parábola del padre misericordioso,4  todo 
hombre puede identificarse con el hijo menor: tentado 
a separarse del Padre y vivir independientemente; 
caído en la tentación; desilusionado por el vacío 
que deja la falsa fascinación; solo, deshonrado, 
explotado mientras buscaba construirse un mundo 
para sí; atormentado, y deseoso de volver a la 
comunión con el Padre. Dios, padre misericordioso, 
anhela su regreso, lo abraza a su llegada y festeja 
la reconciliación con un banquete. El hijo pródigo 
representa a aquellos que descubren en el fondo 
de su propia conciencia la nostalgia de una 
reconciliación total y sin reservas, que sólo es 
posible si brota de una primera y fundamental 
reconciliación con Dios, de infinita misericordia.

Al mismo tiempo, todo hombre es el hermano mayor. 
El egoísmo lo hace celoso, duro de corazón, cerrado 
a los demás y a Dios. La benignidad y la misericordia 
del Padre lo irritan y enojan; la felicidad por el 
hermano hallado tiene para él un sabor amargo. 
También él tiene necesidad de convertirse para 
reconciliarse. Esta perspectiva describe la situación 
de la familia humana dividida por los egoísmos, 
y reclama una profunda transformación de los 
corazones y el descubrimiento de la misericordia 
del Padre y la victoria sobre la incomprensión y las 
hostilidades entre hermanos.

Cuando el hombre, empujado por el Maligno5 y 
arrastrado por su orgullo, abusa de su libertad y 
enfrenta a su Señor y Padre, provoca un desorden 
en su interior y rompe la armonía entre hombre y 
mujer, y entre hermanos.6  La narración del Genesis 

y la parábola del padre misericordioso nos dan 
a entender que en la raíz de las divisiones de la 
humanidad está el rechazo al amor paterno de Dios.

Pero Dios, rico en misericordia,7 espera a sus 
hijos, los busca, los encuentra en su pena, los 
llama a reunirse en torno a su mesa en la alegría 
del perdón y de la reconciliación. Dios tiene la 
iniciativa de la reconciliación en Cristo redentor.
Porque si siendo enemigos, fuimos reconciliados 
con Dios por la muerte de su Hijo, mucho más, 
reconciliados ya, seremos salvos en su vida. Y no 
solo reconciliados, sino que nos gloriamos en Dios 
Nuestro Señor Jesucristo, por quien recibimos ahora 
la reconciliación.8 

En Cristo, el Padre ha reconciliado consigo todas las 
criaturas, las del cielo y las de la tierra.9  El misterio 
pascual debe hacernos recordar que la dimensión 
vertical de la división y de la reconciliación, la 
que refiere a la relación hombre-Dios, prevalece 
siempre sobre la dimensión horizontal, la realidad 
de la división y necesidad de reconciliación entre 
los hombres.

Hoy, la humanidad vive la reconciliación realizada 
en Cristo mediante la eficacia de los sagrados 
misterios celebrados por su Iglesia. 

Su existencia misma de comunidad reconciliada 
testimonia en el mundo la obra de Cristo. Además, 
como guardiana e intérprete de la Sagrada 
Escritura, transmite a cada generación el designio 
amoroso de Dios e indica los caminos de la 
reconciliación universal en Cristo. Por último, los 
sacramentos, actualizando el misterio de la Pascua 
de Cristo, son fuente de vida para la Iglesia y, en 
sus manos, instrumentos de conversión a Dios y de 
reconciliación de los hombres.

En la misión de reconciliar el mundo con Dios, Iglesia 
del cielo, Iglesia de la tierra e Iglesia del purgatorio 
están misteriosamente unidas en cooperación con 
Cristo. Por la oración, nos unimos a Santa María 
y a los Santos, que gozan de la gloria de Dios y 
sostienen con su intercesión a sus hermanos 
peregrinos en el mundo. Por la predicación, la 
Iglesia dice en nombre de Cristo: reconciliaos con 

  5 Sab 2, 24.
  6 Gn 3, 12-13, 4, 1-16
  7 Ef 2, 4.

  8 Rom 5, 10-11; cf. Col 1, 20-22.
  9 cf. Col 1, 20.
  10 2 Cor 5, 20.
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Dios,10  y denuncia la malicia del pecado con amor 
de Madre. Por la acción pastoral, además, la Iglesia 
devuelve a cada hombre al camino del retorno al 
Padre en comunión con los hermanos. Finalmente, 
el testimonio, es signo de la caridad universal que 
Jesucristo dejó como herencia a sus seguidores, y se 
traduce en frutos de conversión y de reconciliación 
dentro y fuera de la Iglesia, con la superación de las 
tensiones, el perdón recíproco, y el crecimiento del 
espíritu de fraternidad y de paz en el mundo entero.

El amor más grande 
que el pecado

El cristiano está llamado a superar 
con los ojos iluminados11  de la fe, 
las consecuencias del pecado, que 
son motivo de división y de ruptura 
en el interior de cada hombre y en 
los diversos círculos en que él vive: 
familiar, ambiental, profesional, social, 
como narra la página bíblica sobre la 
ciudad de Babel y su torre.12  

Afanados en la construcción de un 
símbolo y centro de unidad, aquellos hombres 
se encuentran más dispersos que antes, 
confundidos en el lenguaje, divididos entre sí. 
¿Por qué falló aquel ambicioso proyecto? ¿Por 
qué se cansaron en vano los constructores?13  
Porque los hombres habían puesto como señal 
y garantía de la unidad sólo la obra de sus manos, 
olvidando la acción del Señor. Optando por la sola 
dimensión horizontal del trabajo y de la vida 
social, prescindieron de la dimensión vertical, 
la raíz en Dios, su Creador y Señor, fin último 
de su camino.

Exclusión, ruptura, desobediencia a Dios; a lo 
largo de toda la historia humana esto ha sido y es 
bajo diversas formas el pecado, que mediante un 
acto de su libertad desconoce el dominio de Dios 
sobre la vida. 

En el misterio del pecado hay una clara relación 
causa-efecto: El pecado, como rechazo de la criatura 
hacia quien la creó y la mantiene en vida, es un acto 

suicida. Al rechazar su fuente de unidad, el equilibrio 
interior del hombre se rompe y se desatan dentro 
de sí contradicciones y conflictos. Así desgarrado, el 
hombre provoca casi inevitablemente una ruptura 
en sus relaciones con los otros hombres y con el 
mundo creado.

Las consecuencias del pecado

Las repercusiones y señales del desorden interior 
pueden comprobarse en tantos momentos de 
la psicología humana, la vida espiritual y la vida 
social. En la narración del primer pecado, tras 
la ruptura con Yahvé el hombre y la mujer se 
sienten culpables y se acusan el uno al otro;14  más 
adelante, un hermano le quita la vida a otro.15  En 
Babel la consecuencia del pecado es la desunión de 
la sociedad. El misterio del pecado se compone de 
esta doble herida, que el pecador se causa y causa 
en el prójimo. Por ser el pecado una acción de la 
persona, tiene sus primeras y más importantes 
consecuencias en el pecador mismo, debilitando 
su voluntad y oscureciendo su inteligencia. Pero, en 
virtud de una solidaridad humana tan misteriosa e 
imperceptible como real y concreta, así como toda 
alma que se eleva, eleva al mundo,16  cada alma que 
se abaja por el pecado abaja consigo a la Iglesia 
y al mundo entero. En este sentido, todo pecado 
individual es pecado social. (continúa)

  11 cf. Ef 1, 18.
  12 cf. Gn 11, 1-9.
  13 cf. Sal 127 (126), 1.

  14 cf. Gn 3, 12.
  15 cf. Gn 4, 2-16.
  16 Elisabeth Leseur, Journal et pensées de chaque jour, Paris 1918, p. 31.
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UN HERMOSO CUENTO DE NAVIDADUN HERMOSO CUENTO DE NAVIDAD
Por Padre Luigi de fundación SantinaPor Padre Luigi de fundación Santina

Es viernes 28 de diciembre de 2024, afuera hay 
un hermoso día helado, aquí en casa en Bérgamo 
las luces de Navidad calientan el corazón dando 
luz al pasillo, al nacimiento, al colorido árbol de 
Navidad, este año con Blanca hemos cuidado 
particularmente los detalles de las luces y melodías 
navideñas que completan el ambiente navideño. 
Estoy solo en casa y después de los días de intenso 
compromiso pastoral decido escribir en el cálido 
ambiente navideño, y entonces el cuento de hadas 
de la Navidad entra en el corazón. Pero toda esta 
atmósfera sirve para celebrar el nacimiento de un 
niño en el establo de Belén para la Paz del mundo... 
y hablamos de un mundo devastado por guerras y 
violencia: Gaza, Ucrania, Siria, pero en mi corazón 
todavía está la dolorosa herida en México donde los 
Narcos matan a 40.000 personas cada año: ¡Guerra 
oculta pero devastadora! Entre los seis viajes de 
2024, México fue el más devastador: seguramente 
las páginas anteriores mostraron algo, que cuando 
entra en tu corazón no puedes olvidar, como la 
historia de Melanie. Llegué de México con lágrimas 
en el corazón y por la noche me escapé para 
visitar a mi Director Espiritual y contarle el horror 
visto en las cárceles, en las plazas, en las familias. 
A este horror te acostumbras, vives con él, ¡pero 
no lo olvidas! Y así en el silencio de Ciudad Alta 
en Bérgamo, mi corazón vuelve a los días vividos 

en Guerrero. Tocan la puerta, me pregunto: "¿No 
espero a nadie, quién puede ser?" Abro la puerta 
y hallo dos desconocidos, pero lo más extraño es 
que no hablan italiano: "Buenos días padre..." en 
una décima de segundo me digo, tal vez se han 
equivocado de puerta y que vienen a visitar a Carla, 
la señora boliviana que vive enfrente...

"Lo siento, te has equivocado de puerta, ¡la señora 
Carla vive delante de mí!" “No padre, nosotros te 
buscamos...” Según mi pensamiento, tal vez sean 
amigos de Blanca: “Aaah busca a Blanca, ¿verdad? 
La señora no está hoy, se ha ido a la montaña, 
¿Quieren dejarle algún recado?” Son un hombre 
y una mujer bien vestidos, y es el joven que 
habla: "Don Gigi somos mexicanos y venimos de 
Guerrero, ¿tienes un momento para nosotros?" La 
chica de ojos grandes sonríe. “Qué bonita sorpresa, 
pero ¿quién os ha dado mi dirección? Por favor, 
entra, ¿quieres una rebanada de panettone?” Los 
dos jóvenes quedan impresionados por las luces 
de Navidad puestas por Blanca, ven el nacimiento 
y el árbol de Navidad, y escuchan una dulce 
melodía navideña. Se quitan los abrigos y los hago 
sentar en el salón. Voy a prepararles dos cafés y 
de vuelta con la bandeja. Me sonríen en silencio 
con hermosos ojos, su presencia me da una paz 
infinita, en mi casa entra una profunda e íntima 

14
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sensación de paz y serenidad. Sus dos rostros 
están iluminados por la luz, una luz particular y 
siento una profunda felicidad al ofrecerles el café 
y me digo: "¿Qué me está pasando, nunca había 
sentido algo así, en pocos minutos sin decir nada 
con su silencio traen paz? ¿Pero quiénes son? Qué 
bien haberlos conocido... pienso así sin siquiera 
saber quiénes son.

Comienzo mi discurso con cortesía: “Bienvenidos, es 
una gran sorpresa, recibir de repente dos personas 
maravillosas como ustedes en casa y después de 
un viaje tan largo. ¿Habéis viajado bien?” La joven 
se pone seria y me dice: "En realidad venimos de 
mucho más lejos que México y estamos 
aquí para ti..." Me parece indiscreto 
preguntar su procedencia y 
entonces cambio de tema 
"¡Bueno, me alegro, pero 
tengo curiosidad por 
saber quién les ha 
dado mi dirección!" 
El joven responde: 
"Son dos personas 
diferentes las que nos 
dieron tu dirección. 
Dulce María me lo 
dio."  "¿Dulce María 
te conoce?” “Muy bien 
don Gigi, más de lo que 
crees” e inmediatamente 
la señora añade: “¡Y a mí me lo 
dio Emiliano!” ¿Emiliano? ¿El nieto de 
Arminda que tiene 11 años?” Respondo yo. “Sí 
don gigi y es él quien me pidió que viniera a ti.”

Mi cabeza parece explotar, ¿quizás  estoy 
soñando?  Dulce y Emiliano me recuerdan 
inmediatamente dos enormes historias épicas de 
sufrimiento Dulce de hecho es la viuda de Félix 
asesinado por los narcos y Emiliano es hijo de 
Violeta, a él en cambio los narcos mataron a su 
madre Violeta y a su hermana pequeña ante sus 
ojos y tiene en un brazo la cicatriz de una bala que 
lo atravesó. Estamos hablando en español. Así que 
hagamos un balance Dulce y Emiliano envían a 
mi casa a un hombre y una mujer, no me avisan y 
me pregunto pero ¿es un sueño, es realidad o un 
cuento de Navidad? La chica me mira fijamente a los 
ojos y entonces pregunto: "¿Me dices por qué estás 
aquí?" El hombre responde con un gesto tomando 

mi mano izquierda y señalando el anillo de acero 
inoxidable: "Estamos aquí por este anillo" y la chica 
añade: "Ese anillo te queda un poco apretado 
y para ponerlo tuvieron que hacer un esfuerzo 
terrible, el anillo no tiene un gran valor pero es 
muy difícil trabajarlo, 3 horas de fuertes golpes de 
martillo hicieron posible que pudieras ponertelo". 
Estoy asombrado, pero creo que Emiliano le contó 
la historia "Sí, es cierto que pertenecía a la madre 
de Emiliano, Violeta, y tenía los dedos mucho más 
pequeños y finos, ¡pero al menos estoy seguro de 
que no lo perderé!" Digo con un poco de nostalgia... 
“Nadando en el Océano Índico” Añade rápidamente 
el hombre. ¡Caramba, Dulce le contó a este amigo 

o familiar cómo es que perdí el anillo 
nadando en el océano! “También 

tuvieron que ensanchar ese 
anillo de oro, ¿verdad?” Lo 

miro y después de una 
pausa de silencio digo 

l e n t a m e n t e :  " F e l i x 
tenía los dedos más 
d e l g a d o s  q u e  l o s 
míos, y también para 
su anillo tuvimos que 
ensancharlo, pero esa 
vez fue más fácil porque 

el oro se trabaja más 
simplemente que el acero 

y desafortunadamente 
era un poco ancho y se me 

cayó justo en el último viaje a 
África... Los niños me regalaron uno 

de hematita, pero el anillo aunque hermoso 
era muy frágil como lo son los diez enfermos 
de SIDA. Los dos desconocidos sonríen bien y la 
mujer me dice: "Sabemos bien que lamentas haber 
perdido el anillo de Félix, y también el de los niños, 
pero precisamente por eso vinimos a verte. Para 
contarte el porqué de estos anillos... y para hacerlo 
tenemos que decirte quiénes somos, aunque te 
crean un loco, o al final de nuestra visita pensarás 
en un sueño o en un hermoso cuento de Navidad.

¡Me gustaría hablarte de Emiliano!” El hombre 
añade rápidamente, intenta poner toda tu atención 
y luego, en cuanto nos vayamos, pon por escrito lo 
que ella y yo te diremos, ¿de acuerdo?” Desde que 
los dos entraron en la casa me siento muy bien y no 
sé por qué me parece ser como Pedro en el Monte 
Tabor, no me parecen dos personas humanas, 

15
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como Jesús en el Tabor tenía una luz particular 
así que ellos, y como Pedro a Jesús en el Tabor les 
digo: "Pero qué bonito estar aquí con vosotros, 
no podéis ir a dormir en el hotel, aquí con Blanca 
podemos haceros dos camas para vosotros... 
¡Estoy demasiado bien con vosotros, quedaos 
aquí hasta el año nuevo!" El hombre se echa a reír 
divertido y me dice: "No te das cuenta de lo que 
estás preguntando..." La joven desconocida me 
dice: “Quiero contarte bien la historia de tu anillo 
de oro perdido en África, ¿de acuerdo?" Estoy como 
hipnotizado por su presencia angelical. “Cuéntame 
bien, cojo unas hojas para escribir y no olvidar”. 
Me parece que estoy en México, África, Colombia, 
Vietnam, Gaza, Irak o Kenia, cuando escribo las 
historias de nuestros rostros de esperanza. Y ella 
con una voz muy dulce comienza a hablar:

“Felix, el marido de Dulce era un oficial de policía, 
uno de esos no corruptos, apasionado de su 
trabajo que veía como vocación. Siempre tenía 
el anillo de oro en el dedo, tan precioso porque 
recordaba a su familia. El lunes 28 de mayo de 
2018, Felix y sus hombres fueron informados de 
que realizarían una operación de alto peligro en 
la ciudad de Tlapa, que se encuentra cerca de la 
ciudad de San Luis Acatlan. Tenían que ir allí para 
arrestar a delincuentes peligrosos. Esa noche, a 
las 23 horas, cinco convoyes con cuarenta policías 

salieron hacia el objetivo de su acción, llegando 
a su destino después de aproximadamente seis 
horas de viaje a las 5 de la mañana del martes 29 
de mayo.

Antes de entrar en la ciudad, los hombres se dividen 
en dos grupos listos para entrar en acción. El primer 
grupo está dirigido por el comandante Wenceslao 
y el otro está comandado por Felix Suástegui”. El 
desconocido mira intensamente a la joven y parece 
aprobar en su corazón lo que dice. Y ella continúa: 
"Los agentes tienen en sus manos las órdenes de 
arresto para varios delincuentes pero, al entrar en 
la ciudad por la calle Caritino Maldonado, desde la 
entrada de una casa comienza un tiroteo contra 
el convoy. Los policías bajan de las furgonetas 
para protegerse y comienzan a contrarrestar la 
fuerte ofensiva de los delincuentes que los están 
atacando. Durante el furioso tiroteo, los policías 
se dan cuenta de que el comandante Wenceslao, 
que recibió un disparo en la cara durante el tiroteo, 
permaneció en el suelo sin vida. Rápidamente los 
agentes, bien entrenados, responden al fuego 
y matan a un delincuente. Mientras tanto, otro 
delincuente sale de la casa y agarra la escopeta 
que estaba en manos del asesinado y abre fuego 
volviendo a la casa para protegerse. Félix toma 
el mando de toda la operación y ordena a sus 
hombres que rodeen la casa alineándose a lo largo 

16
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de la valla perimetral, a una distancia de unos cien 
metros, con el fin de evitar cualquier vía de escape 
para los delincuentes. Felix está firmemente al 
mando y dirige las operaciones. Este hecho llama 
la atención del delincuente que había salido a 
tomar el arma de su cómplice asesinado. Escoltado 
por otros dos hombres armados con rifles de 
cañón, sale hacia Félix y, los tres, comienzan a 
disparar contra Félix golpeándolo en la cabeza. Él 
cae al suelo. Los tres delincuentes, dado el gran 
número de agentes de policía a los que tienen que 
enfrentarse, se dan cuenta de que habrían sido 
asesinados y, ante los fuertes gritos de los agentes 
que les ordenan que tiren las armas, se rinden. Los 
agentes se dividen en dos grupos, uno para rescatar 
a los dos heridos y el otro para proteger a los tres 
delincuentes esposándolos. Inmediatamente se 
dan cuenta de que Wenceslao murió en el acto, 
mientras que Félix sigue vivo. 
Lo llevan inmediatamente 
al hospital cercano 
para los primeros 
auxilios y luego, en 
las horas siguientes, 
lo transfieren, en 
helicóptero, a un 
gran hospital de 
Acapulco... ¡pero el 
6 de junio de 2018 
muere con el anillo de 
oro que llevabas en el 
dedo y perdiste en el Océano 
Índico!” “El silencio desciende en mi casa llena de 
Navidad Lentamente la mujer se levanta y aparta 
el cabello del desconocido y muestra una cicatriz 
causada por un arma de fuego. Esa cicatriz es 
extraordinaria y en mi cabeza siento que admiro 
las heridas de los clavos en Jesús Resucitado. 
Heridas que recuerdan la horrible muerte pero 
que hablan de Vida y Resurrección. Esa cicatriz 
es una cicatriz extraordinaria que me da inmensa 
alegría, como Tomás pongo el dedo en la cicatriz 
y regalo una caricia muy dulce a ese signo de 
muerte que da Vida y Vida plena, la que viven los 
resucitados en Jesús. Él sonríe y yo lo abrazo fuerte, 
fuerte y exclamo: “¡Pero tú eres Félix!, Félix, tal 
vez sueño, tal vez sea un cuento de hadas pero 
me regalas una alegría inmensa!” El hombre con 
una gran sonrisa me dice: "He venido a decirte 
que no tienes que preocuparte si has perdido mi 
precioso anillo de oro, estoy aquí para hablarte 

de este anillo". ¡Y con fuerza quita el anillo de mi 
dedo y lo pone en las manos de la chica que lo 
mira con profunda intensidad!”

Félix continúa y me dice: "¡Quiero hablarte ahora del 
anillo de acero que llevas hoy! Y con una voz segura 
continúa: “Violeta se había casado con Apolinar: 
eran pobres pero felices. Apolinar – continúa Félix 
– era un buen hombre, ... Era vendedor ambulante, 
y él y Violeta vivían en la colonia La Quebradora. Al 
amanecer de una triste mañana, algunos hombres 
rompieron la puerta, padre, y entraron en la casa. 
Apolinar intenta defender a su esposa y a sus dos 
hijos y lucha como un león, pero es atrapado. Lo 
masacran de una paliza, luego atan a una silla a 
Violeta, Fernanda y Diego y se van - secuestrando 
a Apolinar. Después de varias horas de gritos 
agotadores, finalmente Violeta, Fernanda y Diego 

son liberados por los vecinos con 
la mala noticia del asesinato 

de su marido. Violeta 
llama a su madre 
Arminda: 'Mamá, 
han encontrado el 
cuerpo de Apolinar: 
¡lo han acabado con 
tres disparos! ¡Ven 
ahora!'. Felix continúa 

contando: "Después de 
la muerte de Apolinar, 

muere Diego, el segundo 
hijo de Violeta, de muerte 

natural: la cadena de muerte continúa. Quedada 
sola, en marzo de 2013 nació Emiliano, de una 
relación. Era el 25 de marzo de 2018, Emiliano 
acababa de cumplir cinco años. Violeta volvía 
a casa en coche: delante estaban sentadas ella 
y su hija Fernanda de 15 años, detrás de Violeta 
estaba sentado Emiliano, que miraba por la 
ventana. Un coche se acodea, quiere adelantar. En 
el adelantamiento se acerca y del coche sale una 
ráfaga de golpes, Emiliano siente un dolor muy 
fuerte en el brazo izquierdo mientras el coche frena 
porque el otro coche, después de adelantarlos, 
bloquea el camino. Emiliano tiene un fuerte dolor 
en el brazo... Padre, la bala entró y salió del brazo 
y afortunadamente no causó lesiones irreversibles 
y el niño hoy no tiene consecuencias físicas". Pero 
tal vez las peores balas para Emiliano fueron las 
muertes que hubo después... Félix continúa: "La 
hija se baja del coche y pregunta: '¿Por qué nos han 
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disparado? ¿Qué les hemos hecho?'. La respuesta 
es trágica y sin palabras: tres disparos derriban a 
Violeta que sostenía en el dedo precisamente este 
anillo de acero inoxidable que hoy llevas. La mujer 
se desborda en el suelo ante los ojos de Emiliano y 
Fernanda. ¡Ahora es el turno de la dulce Fernanda 
que solo tenía 15 años, don Gigi! La niña se baja 
del coche y pregunta a los asesinos: "¿Pero por 
qué hacen esto?". ¡La respuesta sigue siendo un 
frío silencio y tres balas ardientes que matan a 
Fernanda bajo los ojos de Emiliano! Los sicarios se 
van, dejando en el suelo dos cadáveres y un niño 
de ocho años herido, con la muerte de su madre y 
su hermana pequeña en los ojos". Mientras Félix 
termina su triste historia con extrema delicadeza 
y pureza angelical aleja el largo cabello de Violeta 
y en el cráneo nota una cicatriz de arma de fuego, 
luego Félix muestra en el cuello una nueva herida 
de arma de fuego y luego con un gesto simbólico 
señala el pecho diciendo: "¡estas son tres cicatrices 
de arma de fuego!" Me levanto con lágrimas en los 
ojos y repito lentamente y con mucha veneración 
el gesto del beso sagrado: beso la cabeza, el cuello 
y el pecho y luego con gran fuerza abrazo a la 
mujer y digo: "Violeta, realmente estoy conmovido, 
¿cómo es posible hoy dos ángeles en mi casa?" 
Me pregunto si es un sueño, si es real, si es un 
cuento de hadas: no importa, están aquí conmigo 
y me muestran los signos de sus dos "pasiones", 
¡han resucitado y me dan una gran paz! Violeta se 
levanta, viene hacia mí y me dice: “Estoy orgullosa 
de que Emiliano te haya puesto este anillo de acero 
en el dedo. ¡Tienes que decirle que todos los días 
lo velo y tienes que decirle a Dulce y a sus hijos 
que Félix los cuida y con respecto al anillo, aunque 
no sea de oro, es de acero inoxidable! Recuérdalo 
siempre” Félix no ha perdido el carácter que tenía 
antes de la muerte y me dice: “Sabes que el oro 
se derrite a 1063 grados, pero para fundir el acero 
inoxidable se necesitan 1435 grados: ¡son 400 
grados más, ¿entendido?!” Violeta y Félix siguen 
contando, pero me quedo con la boca abierta... 
no sé si lo que estoy escribiendo ahora que me 
lees es real o una invención para hacerte entender 
el significado más profundo de esta historia de 
anillos. Violeta me pone solemnemente el anillo 
en el dedo y Félix continúa: “No te aflijas por el 
anillo mío que perdiste en el océano: estoy feliz de 
que esa tierra y ese mar conserven mi recuerdo 
y luego Dulce lleva en el dedo el otro anillo de 
oro que le dará a mi hijo José Antonio el día de 

la ordenación sacerdotal. ¿Verdad don Gigi?” Con 
emoción respondo que sí y que intentaré hacer 
todo lo posible para estar presente en el sagrado 
rito... Miro el reloj, se ha hecho tarde, son las 17:00 
y tengo que celebrar la misa en Cenate Sopra. Les 
digo: ... “Escuchen, tengo que ir a Cenate Sopra para 
la Misa, ¿me acompañas?” Violeta me dice: "Hemos 
venido por eso, no te preocupes, nos adaptamos 
a tu quinientos" Me río, nos vestimos y vamos al 
coche. Félix está sentado delante y Violeta detrás... 
Extrañamente el tráfico se derrite delante de 
nosotros y Félix me dice: "En Acapulco con Dulce, 
Daniel y Félix, cuando van en el coche recitan el 
rosario, ¿verdad? ¿Por qué no lo recitamos ahora?” 
“¡Por supuesto - añade Violeta - a la Virgen de 
Guadalupe!” En mi corazón pienso: ¿no es que la 
Morenita tenga algo que ver con este maravilloso 
día? Llegamos a la iglesia, antes de la Misa les digo: 
“Por supuesto que deben quedarse conmigo esta 
noche. Después de la misa vamos a cenar ok ¡el día 
ya ha pasado!” Felix y Violeta se sientan en el primer 
banco. Miro sus rostros, siguen con intensidad la 
celebración y en el momento de la consagración su 
apariencia se llena de luz. Se acercan para recibir 
la comunión: “¡Violeta: es el Cuerpo de Cristo!” Le 
doy una caricia y ella, dejando mi corazón lleno 
de alegría, desaparece de mi vista. “Félix, es el 
Cuerpo de Cristo” Le doy una caricia y también el, 
dejándome el corazón lleno de paz, desaparece de 
mi vista... Regresé en coche a Bérgamo cantando 
a la vida, celebrando la Resurrección, y en 
cuanto llegué puse por escrito las notas tomadas 
con la pluma. 

Y ahora este hermoso cuento de Navidad llega a 
ti, un cuento de hadas que luego no es un cuento 
de hadas porque creo que Félix y Violeta están 
vivos y protegen a sus seres queridos, entre los 
que me pongo yo también... y cuando miro el 
anillo de acero inoxidable que con dificultad sale 
de mi dedo me doy cuenta de lo difícil y duro que 
es transformar el oro de los Palacios Vaticanos 
en el acero inoxidable de esta nueva vida, menos 
preciosa pero seguramente más templada que la 
de antes. Y estoy seguro de que el Cardenal Martini 
me diría que el Evangelio no es un libro de oro, 
sino de acero inoxidable... y entonces estoy feliz y 
agradezco a Dios por mi nueva vida que hizo del 
oro de acero inoxidable.
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Pbro. Álvaro Sánchez Quevedo.

10 CONSEJOS10 CONSEJOS  
PARA TENER UNA BUENA VIDA PARA TENER UNA BUENA VIDA 

EN FAMILIAEN FAMILIA

   Hemos iniciado este nuevo año 2025, agradezcamos 
a Dios el don de la vida, y que estos 12 meses sean 
una oportunidad para mejorar nuestra convivencia 
en familia.

   Actualmente las dinámicas familiares, tienen sus luces 
y sombras, de forma somera me permito 
señalar algunas de ellas. Dentro de 
sus luces encontramos una mayor 
atención a la calidad de las 
relaciones interpersonales en el 
matrimonio, la promoción de 
la dignidad de la mujer, cada 
vez se toma conciencia que 
la educación de los hijos no 
corresponde solamente a la 
madre, comienza a conocerse 
la misión eclesial propia de la 
familia, y en algunas de nuestras 
parroquias hay una preocupación 
por una Pastoral Familiar. En las 
sombras podemos mencionar que en 
ocasiones hay una equivocada concepción teórica y 
práctica de la independencia de los cónyuges entre 
sí, ambigüedades acerca de la relación de autoridad 
entre padres e hijos, el número cada vez mayor de 
divorcios, la instauración de una verdadera y propia 
mentalidad anticoncepcional, entre otros.

   En medio de esta realidad claro-oscura, es 
conveniente que las familias trabajen por adquirir 
ciertas actitudes y valores, que las lleven a 
experimentar la alegría, el bienestar, el amor en 
medio de la convivencia familiar. A continuación, 
me permito comentar brevemente 10 Consejos 
que dio el Papa Francisco para tener una buena 
vida en familia:

1) Nunca acaben el día sin hacer las paces: 
es natural que en la convivencia diaria existan 
malentendidos y pequeños roces, que esta 

sensación de malestar no tenga una larga duración, 
para que no se cocine el resentimiento. El diálogo va 
a ser una herramienta indispensable.

2) Esperen al otro y recíbanlo cuando llegue: que 
agradable es saber que alguien te espera en casa, ya 

sea el esposo la esposa que llegan cansados 
del trabajo, o el hijo que ha salido a 

una fiesta o convivio, en ocasiones 
la familia se hace tan práctica, 

que olvida estos detalles que 
marcan mucho la diferencia 
en la cercanía afectiva entre 
sus miembros.

3) Compartan las tareas 
domésticas: poco a poco se 

va avanzando en ir erradicando 
la concepción machista en 

cuanto a las tareas domésticas, 
a parte la importancia que tiene el 

que cada miembro de la familia tenga 
ciertas responsabilidades con el hogar, tanto padres 
como hijos. 

4) Utilicen las palabras “permiso”, “gracias” y 
“perdón”: estas tres palabras son claves para que en 
la familia se viva un ambiente de respeto, de gratitud 
y de amor. Al pedir permiso no sólo se está llegando 
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a un acuerdo de las actividades a realizar, sino que 
ayuda en la estructura familiar a respetar los limites 
y reglas. La gratitud siempre tiene que fomentarse 
desde el hogar, aprender a ser agradecido y a 
reconocer que muchas cosas no se nos dan por 
derecho sino porque se nos quiere. El perdón va a 
ser entre otras cosas, una tangible muestra del amor.

5) Corrijan, sin humillar: emocionalmente siempre 
será un reto y desafío para los padres de familia, 
que la corrección, las llamadas de atención no 
vayan contaminadas por el estrés, la desesperación 
y el coraje, pues si así se realizan, no se logra 
completamente el objetivo, ya que los hijos pueden 
quedarse con la impresión de que sólo fue una 
explosión emocional, y olvidar la importancia de 
cumplirse un acuerdo o norma establecida.

6) Deben tener una salida juntos: es muy 
recomendable que la familia una vez por semana 
tenga su espacio de esparcimiento, si por motivos 
de trabajo no es posible, por lo menos una vez al 
mes; no se trata de debilitar la economía familiar, 
ya que creativamente existen maneras de divertirse 
que no son tan costosas, lo importante es tener la 
disposición y darse el tiempo para convivir.

7) Respeten las tradiciones y costumbres de la 
pareja: toda persona antes de decidir el compartir 
la vida con una pareja, ya tiene en su estilo de vida 
algunas costumbres y tradiciones, es conveniente que 
la pareja no interfiera negativamente coaccionándola 
a que abandone dichas costumbres, sobre todo si 
son sanas estas tradiciones.

8) A partir de una crisis se tiene la valentía de buscar 
las raíces profundas de lo que está ocurriendo, de 
volver a negociar los acuerdos básicos, de encontrar 
un nuevo equilibrio y de caminar juntos una 
etapa nueva.

9) Se ama a un hijo porque es hijo, no porque es 
hermoso o porque es de una o de otra manera: 
aunque pareciera obvio, pero es importante que los 
padres no perciban a sus hijos como un trofeo, o como 
una inversión, sino que se abran a la experiencia de 
amar incondicionalmente.

10) Vivir la fraternidad: en la familia, entre hermanos 
se aprende la convivencia humana. Tal vez no siempre 
somos conscientes de ello, pero es precisamente la 
familia la que introduce la fraternidad en el mundo.

https://chat.whatsapp.com/HsbI49wYLKGIJjTPpOMU80
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Con el rito de la apertura de la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro en el Vaticano, el Pontífice comienza 
este tiempo de gracia que se extenderá hasta el 6 de enero de 2026, según la disposición del Pontífice en la 
Bula de Indicción "Spes non confundit".

La espera ha terminado: este martes 24 de 
diciembre de 2024, pasadas las 19:00 (hora 
local), el Papa Francisco abrió la Puerta Santa en 
la Basílica de San Pedro, marcando el inicio del 
Jubileo Ordinario de 2025. 

Este acontecimiento histórico estuvo precedido de 
un momento de oración y de la antífona:

“Esta es la puerta del Señor. Por esta 
puerta entran los justos Entraré en tu 

casa, Señor. Me postraré ante tu templo 
santo. Ábranme las puertas de la justicia. 

Entraré para dar gracias al Señor.”

Este evento es el primero de una serie de 
celebraciones que invitarán a los fieles 
de todo el mundo a vivir la "experiencia 
viva del amor de Dios", como expresó 

el Papa en la bula de Indicción Spes non confundit, 
ofreciendo así una esperanza cierta de salvación en 
Cristo. Más de 6.000 fieles siguieron la ceremonia 
desde el interior de la Basílica y más de 20.000 en el 
exterior, a través de las pantallas gigantes instaladas 
en la Plaza de San Pedro.

El gesto de abrir la Puerta Santa es un rito 
profundamente significativo, no solo para la Iglesia, 
sino para todos los cristianos. En palabras del Papa, 
este es "el momento de un nuevo Jubileo", un 
tiempo de gracia que nos llama a la reconciliación, a 
la conversión y a un renovado encuentro con Dios. 
La Puerta Santa no es solo un umbral físico, sino 
un símbolo de la invitación divina a cruzar hacia un 
nuevo comienzo, un camino de esperanza que se 
abre ante todos.
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Luego de haber pasado el Santo Padre, cruzaron la 
Puerta Santa los cardenales, arzobispos, obispos y 
representantes del Pueblo de Dios, procedentes de 
los cinco continentes, y se dirigieron hacia el Altar 
de la Confesión. Los miles de fieles y peregrinos 
que vendrán a Roma hasta el 6 de enero de 2026, 
fin del Año Santo, podrán hacerlo desde el 25 de 
diciembre de 2024.

El rito de apertura de las Puertas Santas 
de las tres restantes Basílicas papales

En los próximos días, según la disposición del 
Papa Francisco, se abrirán las Puertas Santas de la 
Basílica de San Juan de Letrán, el 29 de diciembre; 
Santa María la Mayor, el 1 de enero de 2025; y 
San Pablo Extramuros, el 5 de enero. Asimismo, 

por deseo expreso del Santo Padre, el 
26 de diciembre el Pontífice abrirá la 
Puerta Santa en la cárcel de Rebibbia de 
Roma, para ofrecer a los presos un signo 
concreto de cercanía, "a fin de que sea 
para ellos un símbolo que invita a mirar al 
futuro con esperanza y con un renovado 
compromiso de vida", estableció el 
Sucesor de Pedro en Spes non confundit. 

Un año jubilar de esperanza 
y reconciliación

El Papa Francisco subrayó que este Jubileo 
Ordinario, que se extenderá a lo largo de 2025, 
será un Año Santo caracterizado por la esperanza 
que nunca se extingue. Esta esperanza no solo está 
dirigida a la vida personal de cada creyente, sino 
que se extiende a la sociedad en su conjunto, a las 
relaciones interpersonales y a la promoción de la 
dignidad de cada persona.

"Que nos ayude también a recuperar la confianza 
necesaria —tanto en la Iglesia como en la sociedad— 
en los vínculos interpersonales, en las relaciones 
internacionales, en la promoción de la dignidad de 
toda persona y en el respeto de la creación", pide el 
Santo Padre en la bula de convocatoria.
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https://www.facebook.com/people/Arquidi%C3%B3cesis-de-Acapulco/61559154943833/?mibextid=ZbWKwL

